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工會通訊（七十五） 

人事部的諮詢過程出了什麼問題？ 
 
各位同事及會員： 
 
對人事部日前公布有關「新薪酬及福利架構－非教學人員工作表現獎勵制度

小組諮詢會議」問卷內容摘要，本會有以下的初步分析（請看附件），我們還希望
大家繼續發表意見。我們同時呼籲同事留意此次諮詢結果的重要性，因為校方所
制訂的表現評估制度將對員工有著切身及莫大的關係，特別是同事日後的加薪、
晉升或評級等重大決定，將會按評估的結果來決定。若評估制度不合理，將對員
工有深遠的影響。我們現在發表的意見，也只不過是初步分析而已，我們希望同
事若有任何其他意見，請盡情及盡快發表。 
 
此外，由於人事部預期的改制即將臨近，為與同事保持緊密聯繫，本會決定

從本星期四開始，每隔一星期，便於午飯時間舉辦一次薪酬改制分享會，希望同
事踴躍參與。敬請同事留意本會通訊。 
 
祝工作愉快！ 
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誠意何在？ 

 
ü 簡報會內曾有員工詢問與會員工之代表性、人選數目及以何等方式遴選等，人
事部未有正面回答，只表示已交由部門主管或系主任處理。 

ü 有些部門內，員工連誰是代表都不知曉，如何可以透過代表傳達意見？既然代
表是由主管/系主任委任而並非由通過公開推舉出來的，除代表性已出現問題
外，在開會後，許多代表也覺得自己沒有義務將訊息帶給其他同事。 

ü 諮詢會於七月中舉行，正值非教學人員銷假之旺季。曾有員工代表致電人事
部，詢問為何選取此段時間作出諮詢，會否改期舉行會議，答案當然是不置可
否，但面對如此嚴重的問題，諮詢會還是如期舉行。 

ü 代表因放假、生病未能出席小組諮詢會，人事部沒有員工跟進，試問此問卷有
何代表性？另人事部未有確切要求與會代表向其所代表的本部/本系同事徵詢
意見，會後也沒有向同事? 報會議過程/所發表的意見等。 

ü 人事部發出的問卷調查結果，只列出不同的意見，但比率的對照和採納意見後
的評估表格內容等，全部欠奉。 

 
見微知著 

 
員工在這不良的氣氛中細讀諮詢的結果定必會發出會心的微笑，理由是： 
 
ü 人事部雖然已費盡氣力去解釋諮詢中的每一項建議，但從諮詢結果可以看到，
每一項建議均有著大堆的意見，那如何說得上是合適？至少要作出一定修改，
既然意見這樣多，修改後是會再需要諮詢？ 

ü 大部份意見沒有註明答案的比率，但相對一些問題又用上“有很少部份同
事⋯”，這自然引起員工的質疑，為何要加上這些字眼？是否突顯這問題之適
合性？又或是員工可以自行「舉一反三」地猜測，其他意見應來自“很多同
事”。 

ü 在同事的意見回應中，有人質疑，下屬不一定了解上司的工作性質，假若要對
上司進行計估，評估制度是否能以公平、公正的原則來進行。由此可見，新的
評估制度下仍未實行，高級職員己開始擔心制度的公平性，低級職員的憂慮更
不用多說了。觀乎大部份諮詢的問題，都沒有對日後的評估的公平性及公整性
作出任何有清晰的定義及保證，不能不令人懷疑，人事部是否有認真考慮過有
關問題？ 

ü 在下屬評估上司的意見一項，不贊成的意見中，不外乎是恐慌及要求客觀態
度，可見員工對上級只是抱著惶恐的心情，絕無敬畏之意。此外，認為不應舉
行評估的理由並不多，而且更沒有具體寫出困難之處。看來，本校也應仿效管
治優良的企業一樣，引入三百六十度的評估制度。 

 
本會希望校方公開人事部擬遞交與「人事管理委員會」之「非教學人員工作表現
獎勵制度」的計劃書，以便同事了解人事部如何消化同事的意見，也給予同事再
次表達意見的機會。 
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